

Resumen

Existe una distancia diametral entre la madre soltera de antes y la madre soltera de hoy. Mientras que *antes, la madre soltera llegaba por el camino de la violación falsas promesas o porque el amor se enfriaba muy rápido, era mal vista en la s* discriminada, rechazada y no valorada.

Esta realidad poco a poco ha ido cambiando, ahora existe la madre soltera que elige serlo, porque existe un cambio en su apreciación general, autoestima, sentimiento de su valía, esto ha hecho que la mujer recapacite sobre lo que le sirve o no le sirve para su vida.

Por este motivo, la presente investigación aborda el tema actual referente a las características de personalidad, autoestima, ansiedad y depresión en las madres solteras.

Se plantea como objetivo general: “determinar las características psicológicas de las madres solteras primerizas, pertenecientes a la carrera de enfermería, de la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho del Departamento de Tarija”.

El formulado de la hipótesis de la investigación indica que “las madres solteras primerizas, pertenecientes a la carrera de enfermería, presentan ciertos rasgos de personalidad, poca fuerza del yo, inseguridad y mucha tensión, autoestima regular, ansiedad moderada y sin depresión”.

En el marco teórico se desarrolla todo lo referente a la madre soltera, tipos de familias, efectos, ventajas, desventajas, las definiciones de personalidad, autoestima, ansiedad y depresión.

De igual manera, el trabajo de investigación se encuadra en un estudio de carácter exploratorio, descriptivo y diagnóstico, utilizando los enfoques cuantitativo y cualitativo, subrayando un muestreo intencional para la selección de la muestra, conformada por 33 madres solteras primerizas, de la carrera de enfermería, de la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho del Departamento de Tarija Los

instrumentos empleadas en la recolección de la información son Test de Personalidad 16 PF de Cattell, Cuestionario de Autoestima 35B, Cuestionario de Ansiedad de Enrique Rojas e Inventario de Depresión de Beck.

El análisis de los resultados se trató en función a los objetivos específicos, dando como resultado que las madres solteras primerizas presentan rasgos de personalidad como: sizoitimia, poca fuerza del yo, poca fuerza del súper yo, baja integración, y mucha tensión.

Por último, las madres solteras primerizas presentan: autoestima alta, ansiedad normal y no se pudo apreciar la depresión.

Concluyendo con los resultados de la presente investigación, hacemos énfasis en las hipótesis llegando a aceptarse como también a rechazarse, demostrando otras características de personalidad presentes en las madres solteras primerizas, pertenecientes a la carrera de enfermería, de la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho del Departamento de Tarija.

INTRODUCCIÓN.

La discriminación, el qué dirán los demás y el miedo a ser mal vistas por la sociedad, forman parte de la vida de la madre soltera, siendo más aun primeriza. Llamamos madre soltera a la mujer que lleva a cabo la crianza de los hijos y el manejo del hogar sin la compañía o apoyo de una pareja, que no ha estado casada, por decisión propia o circunstancias de su entorno.

No es pecado ser madre soltera, muchas mujeres entran por la vía de entrega, engaño o violación; ahora es diferente, existe la madre soltera que elige serlo, por la sencilla razón de que la mujer ha subido en su calificación general, en su autoestima, en el sentimiento de su valía y la reducción de la depresión, porque ahora la madre soltera evalúa lo que le sirve o no le sirve para su situación.

Algunas madres solteras cuentan con el apoyo de sus familiares, este es un acto positivo para que ella continúe con sus estudios y la crianza de su hijo, favorable para que pueda conseguir las metas trazadas en su vida como mujer. Por otro lado, existen madres solteras, que solas salen adelante, trabajando y estudiando en sus horas libres.

Por ello, la presente investigación pretende llevar a cabo un encuadre sobre las características psicológicas que experimentan las madres solteras primerizas, pertenecientes a la carrera de enfermería, a continuación se desarrolla los siguientes capítulos:

Capítulo I. Se realizó el planteamiento y la justificación del problema, en el que se indica, partiendo de estadísticas actuales, la gravedad y profundidad de la situación. También se desarrolla la justificación del problema, en el que se hace notar el aporte teórico, práctico y metodológico de la investigación.

Capítulo II. Se desarrolló el diseño teórico, planteando la pregunta científica que luego es respondida de manera tentativa por la hipótesis; también se redactan el objetivo general y los objetivos específicos que son los fines que se quieren conseguir con la investigación. De igual manera, se transcribió la hipótesis que responde a la pregunta científica, y por último, se formuló la operacionalización de variables.

Capítulo III. Se encuadra el marco teórico, que es toda aquella información de la que está compuesta la presente investigación como ser: conceptos referentes a madre soltera, tipos de familias, efectos, ventajas, desventajas, definiciones de personalidad, autoestima, ansiedad y depresión.

Capítulo IV. Dentro de este capítulo se encuentra el diseño metodológico el cual se formuló y se detalló la tipificación y el área a la que pertenece la investigación; se indicó la población a la que está dirigida, la muestra con la que se contó, la técnica y los instrumentos, junto con el procedimiento.

Capítulo V. Se realizó el análisis e interpretación de los resultados, mostrando en cuadros y representando con gráficas, interpretando cada uno de los resultados.

Capítulo VI. El trabajo finaliza con las conclusiones y recomendaciones, aceptando y rechazando algunas hipótesis y recomendando a instituciones, a la población y a futuras investigaciones.

Por último, se indican todas las referencias bibliográficas de los textos y las páginas web, que fueron utilizadas para la elaboración del marco teórico.